
Виктор ТОНКИХ:
«Работать надо не только головой, но и душой!»

Виктор Тонких -  обладатель двух высших отличий 
Славутича. В середине первого десятилетия со дня осно
вания нашего города он получил ленту «За личный вклад в 
Развитие Славутича», а в юбилейный 25-й ему присвоили 
звание «Почетный житель Славутича».

Сегодня Виктор Александрович 
-  ветеран ЧАЭС, депутат V и VI 
созывов Славутичского городского 
совета, пенсионер и работник 
Славутичского государственного 
научно-технического центра по 
радиационной безопасности. 
БОльшая часть его трудовой дея
тельности связана с атомной энер
гетикой и городом Славутич. 
Рассказывая о тех, кто своим тру
дом создает имидж городу, нельзя 
не рассказать о человеке, который 
проработал на ЧАЭС более 12 лет и 
стоял у истоков рождения и начала 
активной производственной дея
тельности второго по величине 
предприятия города ОП «АРС» 
Отдельное предприятие 

«Атомремонтсервис») компании 
«Наэкэнергоатом». Основное его 
кредо -  «Человеку всегда хочется 
реализовать свои способности и 
творческий потенциал. Только тру
дом он добивается самоуважения и 
завоевывает уважение окружаю
щих его людей! Никакая социаль
ная защита не будет более значи
ма, чем право человека на творче
ский труд -  право на достойное 
рабочее место».

Встреча с Виктором Тонких 
состоялась в помещении городско
го совета после его работы в одной 
из постоянных депутатских комис
сий городского совета.

-  Виктор Александрович, в 
отличие от тех многих, о ком мы 
рассказывали на страницах 
нашей газеты, вы приехали в 
Славутич, имея за плечами 
немалую трудовую деятель
ность и неплохое руководящее 
положение. Как вы оказались на 
ЧАЭС и в Славутиче?

-Действительно, я родился, за
кончил школу и получил высшее 
образование в Баку(Азербайджан). 
Как бы все ни оценивали образова
тельную систему в СССР я считаю 
ее очень качественной. В родном 
институте в то время были очень 
добротные преподавательские кад
ры, большинство преподавателей 
читали лекции не по конспектам, а 
по сумме тех знаний, которые были 
в уме. Это создавало такую психо
логическую составляющую для сту
дентов, что они запоминали мате
риал не только головой, но и ду
шой. Эти ощущения остались на 
всю жизнь. И хотя в дипломе у меня 
написано «инженер-электрик», ос
новная моя специальность -  «ДИС»

(дежурный инженер электростан
ции). До ЧАЭС я 15 лете хвостиком 
лет проработал по ремонту транс
форматоров и электрооборудова
ния. В Баку я участвовал в созда
нии нового предприятия «Кавказ- 
электроремонт» и входил в первую 
сотню его списочного состава из 
6000 работников. В связи с жиз
ненными обстоятельствами я при
ехал в Киевскую область, где и ра
ботал некоторое время. Когда в 
1988 году появилась возможность 
выбора места работы, мой взгляд 
обратился на улицу Бальзака, 22, 
где располагался отдел кадров и 
представительская группа ЧАЭС. 
Так я попал в электроцех ЧАЭС, на 
должность старшего мастера по 
ремонту трансформаторов транс
форматорного участка. Потом ра
ботал на других участках, а с 1996 и 
по 2000 год работал в должности 
заместителя главного инженера по 
ремонту. Я очень благодарен сво
им товарищам по работе, которые 
приглашали меня в этом году на 
40-летие электроцеха. И хотя я не 
смог побывать на встрече (я был в 
санатории в Крыму), я благодарен 
за то, что меня не забывают, изви
нился и поздравил всех коллег с 
этой знаменательной датой.

-  У вас на станции и 
профессиональный, и 
карьерный рост шли 
неплохо, но вдруг вы 
переходите и возглав
ляете новое, еще соз
дающееся предприя
тие! С одной стороны, 
это самостоятельное 
руководство, кадро
вый рост, но, с другой, 
эта работа трудоем
кая, нервная, не всег
да благодарная и 
заметная с точки зре
ния окончательного 
результата. Это пой
мут те, кто хоть немно
го занимался созда
нием нового предпри
ятия, набором кадров, 
оформлением доку
ментации, установкой 
оборудования, нала
живания первых про
изводственных связей 
и еще многого, чего я 
даже сейчас и не 
назвал. Как вы реши
лись возглавить ОП 
«АРС»?

-  Решение созрело не в один 
день, оно со-зре-ва-ло. Последнее 
десятилетие прошлого века было 
наполнено политическим давлени
ем со стороны различных сил, ко
торые выдвигали требования о за
крытии станции. После аварии 
1991 года на втором энергоблоке 
мы составили целую программу 
восстановления блока, всё было 
расписано поэтапно и по времени, 
но нужна была поддержка сверху\ а 
ее как раз по-настоящему и не 
было. Вот и встал вопрос: а что де
лать дальше? Многим было понят
но, что удержать станцию в эксплу
атационном режиме не удастся. 
Когда была создана комиссия для 
реорганизации цехов, которую я 
возглавил, мы разработали пакет 
документов о выведении станции в 
режим выдержки и дальнейшего 
снятия с эксплуатации. Прекрасно 
понимая, что приближается сокра
щение штата работников станции, 
я всегда придерживался и придер
живаюсь мнения, что никакая соци
альная защита не будет значима, 
если не будет реализовано право 
на труд. Может быть, это и громкие 
слова, но я считаю, что человек, ре
ализовавший право на рабочее ме
сто, уже защищен, и поэтому я ка
тегорически не могу согласиться с 
системой раннего ухода человека 
на пенсию! Какие-то компенсаци
онные выплаты по досрочному ухо
ду не сравнятся с истинной соци
альной защитой! Я всегда считал, 
что любой человек и в любом воз
расте хочет найти достойное при
менение своим способностям, ре
ализации возможностей, и на ос
нове этого добиться уважения к са
мому себе. Желание найти рабо
чее место не только себе, но и ра
ботающим рядом коллегам, нашло 
поддержку у руководства станции и 
компании «НАЭК «Энергоатом» по
сле того, как было принято реше
ние о снятии станции с эксплуата
ции. 21 ноября 2000 года начались 
мероприятия по созданию пред
приятия, а 3 января 2001-го я вы
шел на работу в качестве директо
ра ОП «АРС». Действительно, рабо
ты было много и она на первом эта
пе носила организационно-юриди
ческий и социально-производ
ственный характер. Много при

шлось беседовать с работниками 
разных цехов, чтобы они понимали, 
что остаются в атомной энергети
ке, что они будут обеспечены рабо
чими местами. То, что работа 
успешна, говорит тот факт, что уже 
21 февраля предприятие было вне
сено в Единый реестр предприятий 
Украины, а первого сентября 2001 
года мы получили первые деньги за 
выполненную работу.

-  Виктор Александрович, вы 
сегодня работаете заместите
лем директора Славутичского 
филиала Государственного 
научно-технического центра по 
радиационной безопасности 
Украины. А почему, спустя четы
ре года, вы, оставив свое дети
ще, больше года занимались 
другими работами, потом опять 
пошли на государственное 
предприятие, где работаете и 
сегодня? Вы подали заявление 
об уходе на пенсию с должности 
директора ОП «АРС», хотя могли 
уйти на пять лет раньше, а спу
стя некоторое время опять пош
ли работать. Это подтвержде
ние слов о творческой самореа
лизации и самоуважении или вы 
в тот период почувствовали 
какую-то усталость? Или были 
субъективные и объективные 
причины?

-  Всю сознательную жизнь мне 
приходилось заниматься обще
ственной работой. Даже не как ди
ректор, а согласно жизненного 
принципа «Можешь помочь -  помо
ги». Я не совсем одобрял некото
рые правительственные решения с 
политическим уклоном того време
ни. Возможно, мои высказывания 
достигли чьих-то ушей и на пред
приятие зачастили проверяющие 
комиссии. После смены руковод
ства компанией и одной из встреч с 
ее новым руководством я попро
сился в отпуск. В течение отпуска я 
много думал над положением 
предприятия и своим положением. 
В конце отпуска я позвонил руко
водству компании и сказал, что 
пришлю заявление о выходе на 
пенсию.

-  Виктор Александрович, а 
какие сегодня планы в работе, 
общественной деятельности?

-  Во мне, наверное, сказывает
ся еще старое, совет
ское, воспитание. Я ува
жаю понятия порядоч
ности, чести, честности. 
Забывать их нельзя ни
когда! Мне комфортнее 
в государственном уч
реждении. Здесь для 
меня и поддержка инже
нерной мысли, и рабо
чие места. К сожале
нию, в Украине снижает
ся качество инженерной 
подготовки, нам прихо
дится активно работать 
с молодыми коллегами, 
чтобы передать им так 
называемый набор 
«критических знаний». 
Для Славутича и славут- 
чан это важно, это кон
курентная способность 
молодых людей. Работа 
депутата дает мне воз
можность более активно 
использовать свой по
тенциал на благо родно
го города. Эти мысли 
привели меня и в город
скую партийную органи
зацию ПР.

Виктор Александрович 
замолчал, вспоминая собы
тия восьмилетней давности, 
а я думал о том, что понятие 
порядочности, чести, чело
вечности и верности своим 
идеалам присуща этому 
человек всегда. Мне было 
известно, что после одного 
из вызовов «наверх», когда 
ему начали пенять на слабую 
работу предприятия, он 
откровенно и честно заме
тил, что не согласен с этим 
выводом, так как прошедшая 
накануне проверка была 
отмечена оценкой «хорошо». 
Размышляя в отпуске о соз
давшемся положении, он 
понимал, что предприятие 
будет лихорадить, пока не 
найдется решение. Ему 
помогла притча о царе 
Соломоне и двух женщинах, 
которые просили его опреде
лить, кому принадлежит 
ребенок. Чтобы не навредить 
тому, что создавал сам, он 
написал заявление. Решение 
грудное, но обдуманное. 
После выхода на пенсию он 
продолжал выполнять неко
торые обещания, домашние 
дела, но неудовлетворен
ность не покидала его. 
Наверное, эти события и 
заставили его стать партий
цем, а желание активно 
помогать людям привело в 
депутатский корпус.

-  А что бы вы изменили в сво
ей жизни, оглянувшись на про
житые годы в Славутиче? Что бы 
вы выделили как памятные вехи?

-  Честно говоря, я бы ничего не 
менял. События и знакомства запо
минаются по разному поводу. 24 ав
густа 1988 года я впервые попал на 
Чернобыльскую станцию. Имея ин
формацию как специалист, я волно
вался, когда я пришел на ЧАЭС в 
электроцех, меня поразили друже
ские, чистые отношения в коллекти
ве. Есть выражение, что на войне 
более выраженные и резкие отно
шения, откровенные и честные. Тот 
период действительно был похож 
на военный, и я сохранил теплые 
чувства о том времени. Я с радо
стью сегодня встречаю знакомые 
лица, общаюсь с ними. Я горжусь, 
что сегодня две мои дочери -  ра
ботники ОП «АРС», а до этого рабо
тали на ЧАЭС. Сегодня уже внуки 
получают высшее образование: 
внук закончил первый курс КПИ по 
программированию, а внучка будет 
в будущем заниматься туризмом.

-  Вы обошли стороной в своих 
воспоминаниях еще одну дату -  
День города 2010 года и присво
ение вам звания «Почетный 
житель Славутича». Я видел 
ваше взволнованное лицо на 
большой сцене на площади, о 
чем вы тогда думали?

-  Когда мне сказали, что меня 
выдвинули на это звание, первой 
была мысль: «Как решат славутчане 
при обсуждении, так тому и быть». А 
на площади было счастливое вол
нение и огромная благодарность 
мэру Владимиру Петровичу за по
здравительные слова, а также всем 
жителям, которые собрались возле 
сцены, за теплые аплодисменты и 
поддержку. Это многого стоит, ког
да в тебя верят жители родного го
рода!

Вадим ИВКИН, 
фото автора


